

FACULTAD LATINOAMERICANA DE CIENCIAS SOCIALES

FLACSO

"TRANSFORMACIONES AGRARIAS: PRO  
TESTANTISMO Y ANALFABETISMO  
EN LA COMUNIDAD ANDINA A PAR-  
TIR DE LA DECADA DEL 60; CASO  
LLINLLIN-CHIMBORAZO"

Facultad Latinoamericana  
de Ciencias Sociales  
FLACSO

alumno IVAN TOHAZA GUTIERREZ  
director ARTURO ROIG

Quito, julio de 1984

SI NADA DE CIENTIFICO QUEDA EN  
LAS PAGINAS DE ESTA TESIS, NOS  
QUEDA POR LO MENOS LA PROFUNDA  
SATISFACCION DE QUE ALGO PERMAN  
NECE: NUESTRA CONFIANZA INFINII  
TA EN LOS SECTORES POPULARES Y  
NUESTRA PROFUNDA FE 'EN LA CREAA  
CION DE UN MUNDO EN EL QUE SEA  
MENOS DIFICIL AMAR'

# I N D I C E

	<u>Página</u>
INTRODUCCION.....	
CAPITULO I: ALGUNAS CARACTERISTICAS DE MODIFICA CION DE LA ESTRUCTURA AGRARIA HACEN DATARIA DE CHIMBORAZO A PARTIR DE LA DECADA DE LOS SESENTA.	1
1. Reforma Agraria y el papel de la fracción te- rrateniente modernizante y el carácter rezagado de la estructura agraria regional.	8
2. Llinllín hacienda de modernización tardía	20
2.1. Proceso de modernización tardía hacendal.	22
2.2. Proceso de desintegración- disolución de la hacienda y asedio campesino	27
2.3. Proceso de conformación de la comuna campe sina de Llinllín.	41
a. Conformación de la comuna campesina como proceso de recampesinización.	46
b. Comuna y hacienda.	50

3, Crisis de hegemonía y conformación de un nuevo bloque histórico reaccionario.	53
CAPITULO II: ELEMENTOS EXPLICATIVOS DE CAMBIO SUPERESTRUCTURAL EN LA COMUNIDAD INDIGENA DE LLINLLIN.	
1. Transformaciones en las relaciones de producción en torno al sistema hacendatario.	64
2. El rol desempeñado por los niveles ideológicos regionales en la transformación hacendataria	70
a. Nivel de la política y de la fé.	75
a.1. Las transnacionales protestantes en los sectores campesinos indígenas.	83
a.2. El protestantismo en la comunidad indígena de Llinllín.	91
a.3. Desarticulación campesina entre el armazón productivo nivel ideológico.	98
b. Nivel interno de campesino a campesino.	109
c. El protestantismo y la educación bilingüe.	112

CAPITULO III	LA ALFABETIZACION RURAL Y LA EDUCACION BILINGUE EN LA COYUNTURA DEMOCRATICA 1979- 1984, EN LA POBLACION INDIGENA.	119
1.	El problema del analfabetismo en la zona rural.	119
1.2.	Características integracionistas	123
1.2.	La política de la alfabetización rural, durante el gobierno democrático	132
1.2.1.	La alfabetización rural en la Provincia de Chimborazo 1980 - 1983	144
1.3.	La alfabetización una respuesta a las demandas campesinas indígenas por educación.	146
2.	Actores sociales de la alfabetización rural	158
2.1.	El protestantismo en la alfabetización rural indígena; actor social externo	163
2.2.	El Estado; actor social; tardío' en el proceso de la educación bilingüe.	165
2.3.	La comunidad indígena; actor más importante de la educación bilingüe.	173



ca para dar remedios, a toda la gente curando, a los mayores a las mujeres ( entrevista a Joaquín Pilataxi- dirigente Campesino-; 23 de febrero de 1983).

En las tierras de la hacienda y durante la huelga, no se podía sembrar, los campesinos indígenas prefirieron la muerte antes que hechar abajo su proyecto huelguístico, 'dos niños y un anciano murieron de hambre';

"En aquella época no se podía hacer nada en la hacienda- ni sembrar, ni construir nada-, que ríamos hacer casitas, más acá, para estar cerca del conflicto y de la hacienda y la policía nos destruía y nos desalojaba, ellos sabían por los chismes de los patronales" (Guamán Pablo; 1983).

Los campesinos y según sus propias versiones se habían organizado en la clandestinidad, para que no se enteren los patronos, así como dentro de una casa marido y mujer no más sabían de lo que se hablaba' ( Guamán Pablo; 1983). Sin embargo fue posteriormente a la Primera huelga, es decir a comienzos de la Segunda y Gran huelga que la FEI y sus asesores- Lic. Estuardo Gualle Bonilla y Dr. Lautaro Andrade, empiezan a dirigirles por el camino sindical.

La represión policial, casi fue permanente, varios campesinos fueron encarcelados, al igual que sus dirigentes a quienes se les obligaba a claudicar bajo presiones y amenazas de distinta índole, las mismas que iban desde los insultos hasta las agresiones directas. Pese a estas violaciones de los más elementales 'derechos humanos', consagrados en la Constitución de la República y garantizado por régimen democrático, los campesinos indígenas y en especial sus dirigentes jamás claudicaron;

" ...el señor policía dijo a mí dentro de un cuarto cerrado, haga favor de dar buena firma. Yo no le dí; para soltarle firmarle en el papel blanco, yo le contesté, más que torza cuello, porque no le firmo, porque firme o no la gente de Llinllín no retrocederá, la gente se encuentra bien unida" ( Pilataxi Joaquín' 1983 ).

La huelga terminó el 8 de febrero de 1980, ante la decisión de los terratenientes de entregar la hacienda al IERAC y éste a su vez a los campesinos.

### 2.3. Proceso de conformación de la Comuna Campesina (35).

La lucha reivindicativas por la tierra, por parte del campesinado indígena ecuatoriano, ha sido permanente, y a menudo cruentas, largas y sangrientas, a través de toda la historia nacional.

Sin embargo, como señala Albornoz O., los movimientos por ellos dirigidos, casi siempre se han caracterizado por la espontaneidad y la falta de perspectivas de una clara conciencia política, los movimientos indígenas se han encuadrado en 'un exceso de legalismo', 'legalismo que obsta

---

(35) Cuando hablamos de comuna campesina, no nos referimos al proceso - histórico real de las comunidades indígenas, sino a la estructuración interna de los ex-huasi pungueros en comunas, que coincide con el régimen jurídico establecido a partir de la Ley de Organizaciones y Régimen de Comunas.

La comuna es el resultado del desarrollo de la sociedad agraria que en un comienzo benefició a la estructura de poder en relación a la propiedad privada que se estableció sobre la tierra, en desmedro de los campesinos y trabajadores de la tierra.

Con el régimen jurídico del sistema comunal, los 'derechos sobre la tierra son compartidos por los miembros; pero la posesión y el cultivo se hacen separadamente' (Maynard; citado por Archetti e.; 1981; pag. 284).

En el sistema comunal actual ecuatoriano, el campesino es propietario de su casa y de su pequeña parcela - en caso de exhuasipungueros o a través de derecho sucesorio o de compra - dentro de la comuna campesina anteriormente conocida con el nombre de hacienda y que pasa por expropiación a manos de los campesinos, aquí toda la tierra y sus recursos naturales y físicos son de propiedad comunal. Sin embargo muchas interrogantes quedan por parte de la Ciencia social sobre el desarrollo del sistema comunal en las áreas en que la hacienda ha desa

culiza la politización campesina'.

Más adelante indica que los movimientos campesinos indígenas se han circunscrito alrededor de 'reivindicaciones inmediatas' tales como la aplicación de la reforma Agraria y el reparto de las tierras. "Lo que resulta más sensurable, si se toma en cuenta que la aspiración de la tierra está latente y muy arraigada en la mente del indio, y que no se necesita mayor esfuerzo por consiguiente, para ponerle en el sitio que corresponde" (Albornoz o.; 1971; pag. 125).

Frente al desarrollo de la lucha campesina, los métodos brutales del poder oligárquico local, regional y nacional, no sólo que han entrado en crisis de hegemonía por la ruptura de la hacienda, no se han destruído, sino que se han transformado convirtiéndose en el sosten del poder del "nuevo bloque histórico reaccionario" y por tanto de la dominación del capitalismo.

Poder oligárquico, "cuya estructura se monta sobre relaciones de parentezco, de compadrazgo, de subordinación

---

parecido, sin que se consolide la hegemonía de otro sector exógeno a las comunas, así como la rearticulación sobre las formas organizacionales comuneras y las diferenciaciones zonales, regionales y nacionales.

tecnic, religiosa-cultural" (36), métodos brutales que se basaron en el látigo de los mayordomos, los sermones del cura parroquiano y los baños de sangre para apagar los brotes de rebeldía indígena y que en los últimos tiempos han sido cambiados, lo que no significa de ninguna manera que han desaparecido, por métodos más suaves y sutiles implementados por las oligarquías nacionales, como por el imperialismo, a través de organizaciones internacionales diversas que han introducido en nuestro campo con la aveniencia y auspicio total de los gobiernos.

El 'caballo de troya' utilizado para su intromisión ha sido, la educación, en especial la educación bilingue, con el absurdo de remediar al indio su 'triste situación', como que "la educación puede ser el medio infalible para liberarse de la miseria que les ha tocado en suerte y separarse hasta alcanzar el nivel de dignidad humana cuya existencia conocen sin gozarla todavía" (37).

Entonces se trata de convertir a la educación del indio ' en la panacea milagrosa' rehuendo el verdadero problema de la estructura agraria nacional, posición cómoda pe

---

( 36 ) Ramón Galo; 1981 pag. 58

( 37 ) Jet Rens; citado por Albornoz O.; 1971; pag. 127

ro no científica, cuando se afirma, "que lo que falta al in dio para resolver sus problemas es cultura" (38) con lo que la cuestión indígena no se resuelve social sino culturalmente (39).

"La falta de cultura no es, sino uno de los tantos resultados de la postergación económica causado por el lati fundismo y el gamonalismo" (40), lo anteriormente señalado no significa de ninguna manera que se desconozca ni se pre tenda desconocer el 'hecho educativo', sino que es necesario e impresindible saber distinguir dentro de la cuestión campesina indígena, que es lo primario y que lo secundario, es decir como un problema eminentemente dialéctico. Tema és te que será tratado en los capítulos posteriores.

Las reformas agrarias y la abolición de las modalidades de tenencia de la tierra y trabajo precario, cumplió el objetivo básico del capitalismo, cual es, el de liberar mano de obra barata en beneficio de la acumulación capitalista, es decir en otros términos, proletarizar a la fuerza de trabajo campesino.

---

(38) Caso Alfonso; citado por Pozas Ricardo e Isabel H. de Pozas; ob. cit. ; pag. 14

(39) Ballesteros Manuel; ibid; pag. 13

(40) Albornoz O.; ob. cit.; pag. 128

La economía campesina, pese haber recibido tierras en virtud de las leyes agrarias, han quedado excluidos de los 'beneficios' del Estado, en materia de crédito y asistencia técnica.

Varios estudios contemporaneos han empezado a hablar que la población campesina se va diversificando en varias direcciones que incluyen la proletarización (41), la descampesinización (42), así como el mantenimiento de la economía campesina, aunque en condiciones cada vez más desventajosas

---

(41) "El fenómeno de la proletarización se debe al proceso de extensión del modo de producción capitalista en la agricultura, a través de vías específicas dentro de una formación social concreta. Este fenómeno consiste en la separación de los productores directos de sus condiciones objetivas de producción y reproducción y obedece a la necesidad de liberar fuerza de trabajo y crear mercado interno para el despliegue de la producción capitalista" (Farga C. y Almeida J.; ob. cit.; pag. 42).

(42) "La proletarización, por cierto, es parte de un proceso global al que Lenin llamó 'descampesinización', definido como el conjunto de todas las contradicciones económicas existentes en el seno del campesinado, tendientes a desintegrar la economía campesina por efecto de la intromisión de relaciones capitalistas en la agricultura. Pese a que el capital "penetra con especial lentitud a través de formas extraordinariamente diversas", señala Lenin que el campesinado no sólo se diferencia, sino también 'se derrumba por completo, deja de existir, desplazado por tipos de población rural totalmente nuevos, por tipos que constituyen la base de la sociedad donde domina la economía mercantil y la producción capitalista. Estos tipos son la burguesía rural (en su mayoría pequeña) y el proletariado del campo, la clase de los productores de mercancías y la clase de los obreros agrícolas asalariados' (Ibid; pag. 43 ).

en un proceso de recampesinización (43).

a) Conformación de la comuna campesina como proceso de recampesinización.

La economía de Llinllín, es una economía de subsistencia, vinculada parcialmente al mercado a través de la venta del ganado ovejuno, que constituyen para ciertos sectores de la población, su subsistencia real, mientras el resto, con poco o sin posibilidades de excedentes agrarios se debaten en la más miserable pauperización.

---

(43) La recampesinización tiene que ver con el proceso de

descampesinización de la superpoblación relativa latente agrícola, en la que el 'campesinado persiste en aferrarse no sólo a su pedazo de tierra sino sobre todo a su modo de vida' (Vergopovlos; citado por Coello Manuel 1981; pags. 330-331 ).

También se puede decir que es un semiproletario que tiene 'un pie firme asentado en el terreno de la clase obrera y otro menos firme y sólo para hacer equilibrio y mantenerse en pié, en la clase de los pequeños productores de mercancías ( Ibid; pag. 338).

Esta superpoblación relativa latente agrícola cada día que pasa pierde las esperanzas de un posible empleo en las ciudades y en el campo, por el constante desarrollo de las fuerzas productivas capitalistas, las mismas que se convierten en un verdadero 'dique de contención' de la migración campesina, obligando a la población excedente rural a mantenerse en el campo y buscar allí los mecanismos de autoreproducción de él y de su familia.

De modo general en la economía campesina predomina los valores de uso, más no los de cambio, valores que están dirigidos para complementar sus niveles de subsistencia y de reproducción. Por otro lado la economía campesina acrecienta constantemente la pauperización de la tierra por su permanente y excesiva explotación. Y una tercera característica de la economía campesina, es, la excesiva mano de obra familiar envuelta en la telaraña del subempleo y del desempleo y consiguientemente sujetos a los procesos intensos de migración temporal o incluso definitivo de los sectores campesinos.

Una de las características del campesino ecuatoriano de los últimos tiempos, es el doble rol que juega en la esfera de la producción: por un lado es campesino, trabajador de su propia parcela y por otro lado, durante determinado tiempo del año se convierte en asalariado del campo o la ciudad; por lo que la parcela y el salario son las únicas formas de sustentar su subsistencia.

Las encuestas socio-económicas de 1977, realizadas en la provincia de Chimborazo demostraron que la UPAS menores de 1 hectárea poseían un 97,1 por ciento de excedente de mano de obra; las UPAS de 1-3 hectárea un 92,8 por ciento de excedente; las de 3-5 hectáreas un 83,4 por ciento; en definitiva las UPAS menores de 35 hectáreas tenían una tasa media de exceso de mano de obra de 80,9 por ciento, sin em-

bargo las UPAS del rango de 20-35 hectáreas apenas mantenían un 7,8 por ciento de exceso de mano de obra (Cuadro N° 11).

La insuficiente cantidad de tierras, así como su baja calidad determinan una tendencia generalizada de bajos ingresos con lo que sumados a la falta absoluta y relativa de tierras agrícolas, la economía campesina se vea obligada a adoptar formas complejas para la subsistencia personal y familiar.

Por otra parte las encuestas demostraron, que en las UPAS menores de 1 hectárea se obtiene un ingreso predial de 34,6 por ciento y que el ingreso extra-predial constituía el 65,4 por ciento; que en las UPAS de 1 a 20 hectáreas la tasa media de ingreso predial era del 90,1 por ciento, mientras el ingreso extra-predial apenas correspondía a una tasa media de 9,9 por ciento. (cuadro N° 12 ).

Por otro lado respecto sólo a los ingresos prediales la investigación demostró que éste se dividía en agrícola y pecuario, así en las UPAS menores de 1 hectárea el ingreso agrícola representaba el 22 por ciento mientras el ingreso pecuario representaba el 78 por ciento; en el rango de 5-10 hectáreas, el ingreso agrícola era del 65 por ciento mientras el ingreso pecuario era apenas del 35 por ciento; en las UPAS de 10 a 35 hectáreas el ingreso agrícola representaba una tasa media de 26 por ciento y que el ingreso pecuario re-

presentaba una tasa media del 74 por ciento del total de ingresos campesinos (Cuadro N° 13 ).

Qué demuestra esto?, esto en otros términos demuestra que en las UPAS menores a 1 hectárea existe un proceso creciente de proletarización, pues los ingresos para la susistencia personal y familiar dependen casi e x c l u s i v a m e n t e del ingreso extra-predial, y que el bajo ingreso predial se halla sujeto a la relación mercantil pecuaria, con lo que en este rango de mini-minifundios la agricultura prácticamente ha desaparecido.

Las UPAS de 10 a 35 hectáreas, parece ser por la investigación de Chimborazo, se están dedicando a la producción pecuaria en detrimento de la producción agrícola. y que son sólo las UPAS de 1 a 10 hectáreas las que prácticamente se dedican a la producción agrícola, como se observa en el Cuadro N° 13.

La investigación demuestra que en éste sector la migración a otras tierras en busca de trabajo se la hace antes de los 50 años y que pasados de éstos perviven exclusivamente de lo que la familia campesina los provee, se pudo observar, por otro lado que la migración campesina en busca de trabajo incide con más fuerza especialmente entre los grupos de 15-19 y los 20-24 años (Cuadro N° 14).

Hay un alto porcentaje de campesinos que no trabajan en otras tierras (54.43) y que explicablemente se debe a que al momento de la investigación los campesinos no podían abandonar la comunidad, hasta que el IERAC no les solucione el conflicto de la tierra, a este respecto manifiestan que:

"... aquí tienen que trabajar... ahora a lo menos como 4 años de lucha sin mover a ninguna parte, ni un paso. toda la gente más que sea comprando se regresa de la feria, vendiendo un cuycito, pero sin ir a ninguna parte, nosotros no dejamos..."-  
(Entrevista a Yucaylla Pedro- dirigente campesino; 21-III-83).

b) Comuna y Hacienda.

Aunque desarrolladas bajo diferentes parámetros, la comuna y la hacienda no dejaron de ser ajenas entre sí. La comunidad especialmente a partir de la década de los sesenta ha sufrido profundas transformaciones concomitantemente con la modernización hacendaria, sustancialmente la familia de los ex-huasipungueros, los mismos que en su mayor parte no han escapado al proceso de proletarización pese a la resistencia campesina demostrada contra tal proceso.

Llinllín conformada por 4.500 hectáreas, tiene en la

actualidad (por su problema no solucionado), una superficie total improductiva. La parte alta de los páramos de huagra pamba está dedicada al pastoreo de ganado mayor.

En la escritura de Resolución de Primera y Segunda Instancia de Apelación del 18 de septiembre de 1982, se observa la existencia de diverso tipo de ganado, de los cuales en relación a semovientes de propiedad de la Compañía Llinllín, se observa a 400 bobinos y 15 caballares de los que se desprende que el resto y varios diferentes tipos de ganado existente en la ex-hacienda fueron llevados por los terratenientes.

GANADO TERRATENIENTE Y CAMPESINO, HALLADO EN LOS PARAMOS DE  
LA HACIENDA LLINLLIN; 1982

PROPIETARIO SECTOR					
	BOBINO	CABALLAR	OVEJAS	CHANCHOS	ASNOS
Las juntas	192	80	560	148	17
Sta. Fé	426	195	1.141	121	38
Hacienda	400	15	-	-	-
Pucará	65	46	400	66	9
TOTAL	1.983	296	2.101	329	64

en este cuadro no existe información sobre la tenencia de ganado del sector Centro Cívico.

Fuente: Archivo General de Tierras de Quito.

La comunidad de Llinllín, hasta noviembre de 1982, se encontraba asentada en 303,7 hectáreas y existe jurídicamente a partir del 15 de julio de 1977.

Se compone de acuerdo a los datos no oficiales del IV Censo de Población y III de Vivienda, de 1.097 habitantes, conformando 494 familias, asentadas en 209 viviendas.

Nuestra investigación detectó que el 75,95 de personas tienen vivienda propia, que se concentra entre los 15 y 39 años ( 49,36 por ciento respecto a 75,95 que si tienen vivienda propia).

Nuestra investigación detectó que el 75,95 por ciento de personas si tienen vivienda propia (tomando en cuenta que los investigados eran personas de más de 15 años) y que tan sólo el 24,05 por ciento no poseían vivienda propia y que vivían en calidad de arrimados y/o como parte de la familia campesina. Del 75,95 por ciento de personas que tenían vivienda propia el 53,15 por ciento se encuentran entre las edades de 15 a 54 años de edad, considerando que la población económicamente activa se halla precisamente entre estos años (Cuadro N°- 15).

Un problema queda suelto, y es respecto a que, si sólo existieron 127 ex-huasipungueros y los resultados no oficiales del último Censo nacional arroja 494 familias consti-

tufdas, las cuales se hallan asentadas en 209 viviendas se puede concluir que pese a la prohibición legal de fraccionamiento del huasipungo, conforme va creciendo la familia campesina e independizándose, los ex-huasipungos han ido fraccionándose en favor de sus hijos, hecho que en sí no sólo provoca mayor mini-minifundización, sino que fundamentalmente provoca una creciente y rápida pauperización de la economía y de la familia campesina indígena, las mismas que se ven sujetas a una próxima proletarización campesina. Son precisamente aquellos campesinos pobres que poseen ' parcelas proletarias' obligados a una infra-subsistencia, los que son afectados con mayor crudeza por el proceso de descampesinización en que envuelve al agro ecuatoriano y a la fuerza principal de trabajo, el campesinado.

### 3. Crisis de Hegemonía y conformación de un " nuevo bloque histórico reaccionario".

El proceso de transformación de la estructura social nacional, especialmente a partir de la década de los setenta con el impulso dado por el denominado 'boom petrolero', obliga hasta cierto punto a determinados espacios regionales re<sub>u</sub>ticentes a las transformaciones a mutatis mutandis- a cambiar lo que ha de cambiar- . Si bien la hacienda durante un largo período significó el ' eje ' de la economía nacional, la forma de producción y las relaciones que establecían al interior y al exterior de la hacienda tropezaba con las ne-

cesidades de auto-reproducción de las clases agrarias dominantes y subalternas - terratenientes y campesinos-, cuyos mecanismos al volverse ineficaces para el proceso de acumulación capitalista se torna en el 'eslabón más débil de la cadena' (44) de ahí que, el cambio de la actual estructura de tenencia y uso de la tierra sería uno de los mecanismos de transformación indispensable junto a la participación 'consciente' del campesinado.

Pese a algunos esfuerzos fundamentalmente gubernamentales, la hacienda tradicional en la provincia de Chimborazo no sufre mayores transformaciones en sus bases estructurales pues el eje de la acumulación hacendata sigue siendo 'la extracción del excedente a través del sistema de renta' (45), la apropiación del excedente campesino por parte de los terratenientes modernizantes (terratenientes-capitalistas), agudiza las contradicciones inherentes al sistema hacendal y al 'encapsulamiento' del sistema nacional capitalista en dos direcciones: una los campesinos que luchan por mejorar sus condiciones de sobrevivencia, especialmente las relacionadas a la tenencia de la tierra y a la resistencia a la proletarianización que el desarrollo capitalista agrario genera. Y por otro lado e inverso, terrateniente que se resisten a la penetración capitalista en el agro por que ésta provoca la caída progresiva de la magnitud de la renta y también a la pérdida de los privilegios que otorga el poder 'señorial'.

---

(44)Lenín; citado por Althusser Louis; pags.71 a 106 a.

(45)Archetti Eduardo; ob. cit. pag. 22

Esta provincia comporta una situación compleja propia de su 'tradición' precapitalista. El tránsito a la capitalización desde el prisma óptico de los terratenientes no sólo supone dar 'alguna' solución a la cuestión campesina - descampesinización, proletarización, subproletarización y recampesinización-, sino, que pone en serio peligro a la sobrevivencia de la clase terrateniente y ' en seria desventaja" (46) frente a las otras clases del 'bloque histórico reaccionario'.

Esta forma de resistir a la penetración del capital en el agro provincial por parte de la clase terrateniente capitalista no puede ser señalada, como bien lo indica Sylva de "atraso en el sentido de limitación histórica para la capitalización" (pag. 161), sino que como lo explica más adelante, "abre un espacio de reconstitución que facilita luego la consolidación de la fracción capitalista" (ibid), en detrimento de las fracciones terratenientes rentista y territorial monopólica.

Las postrimerias de la década de los setenta en adelante se puede ver con más o menos claridad la constitución clasista de la fracción terrateniente, ligada a la formación de un ' nuevo bloque histórico reaccionario que demuestra incapacidad para organizar 'eficientemente' la agricultura y

---

( 46 ) Sylva Paola; ob. cit.; pag. 160

y para enfrentar la crisis agraria que el feroz apetito de acumulación provoca el propio proceso capitalista.

El nuevo bloque histórico reaccionario, se halla constituido por la burguesía comercial agro-exportadora y las ascendentes fracciones industrial y financiera, y los grandes propietarios terratenientes capitalista, los mismos que sellan su 'unidad' sobre la base de intereses bien precisos: la explotación del campesinado a través del trabajo asalarado combinado con formas de trabajo precapitalistas, de las rentas no capitalista y de las rentas capitalista, las mismas que no se invierten totalmente en el desarrollo capitalista de la hacienda, ni se gasta en las relaciones mercantiles urbanas, sino que un alto porcentaje va a alimentar las bóvedas de los bancos nacionales y peor aún de los internacionales, favoreciendo la acumulación capitalista.

Por otro lado, la unidad del bloque histórico reaccionario, se basa en la polarización del desarrollo nacional concentrado principalmente en las dos más grandes ciudades del Ecuador, a los que el Estado ecuatoriano, no sólo que ha concentrado la casi totalidad de los recursos económicos y financieros, sino que por otra parte ha concentrado fundamentalmente el interés político.

De este modo la polarización del desarrollo nacional ha dado origen a dos regiones bien diferenciadas: una Quito

y Guayaquil principalmente, industrializada con una economía relativamente floreciente, una cultura 'moderna' en el sentido amplio del término, una burguesía eficaz e 'inteligente' y una clase obrera y popular consciente y relativamente enrumada a la maduración política de clase. En tanto que las regiones conocidas como ciudades provincianas, para-fraseando a Gramsci 'ciudades de silencio', son lo inverso de las anteriores, regiones económicamente muy atrasadas (salvo ciertas particularidades, lo que en el refrán popular resume 'una mancha no hace al tigre'), regiones de altas tasas de analfabetismo que recae especialmente y con mayor fuerza en las mujeres, con una atención cultural y educativa por parte del Estado total o parcialmente indiferente, sectores sociales de las clases dirigentes mezquinas, ignaras y parasitarias, una clase popular de las ciudades y de los campos, incultas, supersticiosas y cortos de alcances para reclamar sus derechos consagrados en las propias leyes y reglamentos del Estado.

Las desigualdades regionales, se pueden sintetizar en un simple pero complejo término 'centralización' de la región política ( Quito) y económica (Guayaquil), vis a vis las provincias. Desigualdades regionales que en décadas anteriores dieron pábulo a las modas del "colonialismo interno"(47)

---

(47) El colonialismo interno es entendido al interior de un país, en el que existe diferente precio de los productos, diferentes salarios, país en el que el crédito, la política fiscal, los movimientos de capitales, las migraciones, tienden a descapitalizar las zonas atrasadas y las transfieren hacia regiones adelantadas. Este conjunto denominado 'estructura de metrópoli-satélite' al

Problema que no puede ser solucionado, pidiendo nuevas y mayores subvenciones del Estado, lo que equivale a desear que el gobierno central demuestre más generosidad frente a la grave problemática provincial.

La hacienda Llinllín como se ha manifestado reiteradamente, de modernización todavía, tomó el atajo de la producción lechera, mientras la producción estrictamente agraria se redujo a apenas 265 hectáreas. Este proceso de la ha

---

interior de los países, especialmente de los denominados sub-desarrollados, vinculados a formas de polarización analizadas, constituye una especie de 'colonialismo interno', el cual se ve fortalecido por las estructuras del poder político, además de relaciones inter-étnicas entre segmentos diferentes de la población.

El colonialismo interno es una de las estructuras del subdesarrollo, que necesita ser quebrado para salir del círculo vicioso de la pobreza, el atraso, la dependencia externa y la dominación interna.

La presencia en los países estos, de zonas 'modernas' y zonas 'tradicionales', indica con frecuencia, más que una mera desigualdad de niveles de desarrollo. Estos polos opuestos del c o n t i n u u m están ligados entre sí, por un proceso histórico global y un sistema de inter-relaciones funcionales.

Los sectores 'tradicionales' llegaron a ser verdaderas colonias internas de los sectores modernos, al servir a estos como fuentes de abastecimientos de materias primas y mano de obra baratas, al ver su propio desarrollo limitado y aún desviado según los intereses de la 'metrópoli', al verse sometidos en lo político y social a los dictados de la primera.

El colonialismo interno tiene características más agudas en aquellos lugares en que la población 'tradicional' o 'colonizada', acusa también características biológicas o culturales diferentes a la llamada 'tradicional' y en el que la subordinación económica va acompañada de formas de dominación política y de opresión cultural o racial; (Stavenhage Rodolfo; 1979 b).

cienda responde a la lógica del pensamiento terrateniente monopolístico que ve con desesperación el derrumbamiento tanto de su poder económico como político. Buscó la manera de reinsertarse en el nuevo bloque hegemónico a través de la reorientación de la producción en pecuaria-lechera, hacia un mercado selecto - utilizando los diversos medios de comercialización y circulación regional y nacional.

Este proceso de inserta en la ampliación del mercado interno, que alcanza a diversos sectores y clases que ven en la transformación de la hacienda la 'punta de lanza' de generación de la actividad comercial. Por esto cuando los campesinos de Llinllín se declaran en huelga, los centros poblados mestizos, e indígenas circundantes apoyan a los terratenientes y no a los campesinos como es de esperarse, pues ven en la disolución-desaparición de la hacienda, también la desaparición de la actividad que ésta ha generado.

La transformación de la hacienda Llinllín en empresa agropecuaria Cía. Ltda, en el 77, temporalmente muestra la tardía transformación hacendal, porque el mercado interno local, regional y nacional en su totalidad o casi-totalidad, ya se encuentra copado por la producción de las haciendas que habían iniciado su transformación a partir de la década de los 50 con lo cual su mercado ya se hallaba constituido.

Un aspecto importante de las décadas a partir de los sesenta es el papel del Estado como articulador de las transformaciones modernizantes, en las que resulta importante y fundamental en " las múltiples facetas de la vida socio-económica y política" (48) del país, beneficiando al bloque dominante interno y especialmente al capital internacional, con lo que el modelo de acumulación capitalista nacional consolidará el "modelo transnacional" (49).

Esta coyuntura, puede sintetizarse a nivel político, como un período de un reordenamiento de las clases dirigentes y subordinadas, las primeras en un 'nuevo bloque histórico reaccionario', analizado anteriormente, y las segundas en un 'bloque histórico subalterno', que por definición no se han unificado y no pueden unificarse mientras no puedan convertirse en Estado, según la concepción gramsciana.

El proceso re-democratizador iniciado en agosto del 79, inaugura un nuevo tipo de democracia, más consensual respecto a la sociedad civil, que tenderá a consolidar los 'nuevos bloques sociales' configurando una forma peculiar y sui géneris de dominación de la acumulación capitalista, base real en que la lucha por la hegemonía establecerá las rela-

---

(48) Moncada José y Pérez Santiago; 1981, pag. 13

(49) Baez René; 1981; pags. 15-24

ciones entre la estructura y la superestructura, y en la que determinadas esferas super-estructurales jugarán un papel importante en el dominio de la ideología de las clases dirigentes.

CUADRO N° 1

ADJUDICACIONES REALIZADAS POR EL IERAC EN LA PROVINCIA DE CHIMBORAZO (1964-1981)

CANTONES	PARROQUIAS	N° DE PREDIOS	SUPERFICIE ADJUDICADA HAS.	PORCENTAJE SUPERFICIE	N° DE BENEFICIARIOS	PROMEDIO HAS. PERSONA
Colta	5	156	14.904,41	13.09	5.860	2.86
Cajabamba	14	151	5.641,99	4.95	892	6.33
Alausi	9	76	19.212,99	16.87	695	27.64
Guano	9	37	776,18	0.68	224	3.47
Chunchi	5	55	1.544,24	1.35	420	3.68
Guamote	3	115	71.802,68	63.06	4.611	15.57
TOTAL		590	113.882,49	100.00	12.702	8.97

FUENTE: Biblioteca General MAG.

ELABORACION: Autor.

## ADJUDICACIONES REALIZADAS POR EL IERAC EN EL CANTON COLTA (1964-1981)

CANTON	PARROQUIA	N° DE PREDIOS	SUPERFICIE ADJUDICACIONES HAS.	PORCENTAJE SUPERFICIE	N° DE BENEFICIADOS	PROMEDIO HAS. PERSONAS
Colta	Columbe	45	1.625,71	10.91	991	1.64
	Cajabamba	34	4.501,66	30.20	2.223	2.03
	Sicalpa	53	5.719,12	38.37	1.787	3.20
	Pailatanga	14	2.697,33	18.10	767	3.52
	Juan de Velasco	10	360,53	2.42	92	3.92
TOTAL		156	14.904,41	100.00	5.860	2.86

FUENTE: Biblioteca Gneral MAG.

Elaboración: Autor.

## CUADRO N° 3

## CHIMBORAZO

## INTERVENCIONES DEL IERAC 1964-1975

	SUPERFICIE		BENEFICIARIOS		PROMEDIO
Liquid. Hwasipun- gos	11.417,66	9.77	3.789	42.97	3.01
Intervención Inst. Derecho Púb. y Pri.  (Proyecto Chimbo- razo)	78.761,83	67.36	3.442	39.03	22.88
Expropiaciones 1984	587,65	0.5	154	1.75	3.81
Reversiones Ley 1964	3.551,91	3.04	49	0.56	72.48
Expropiaciones Ley 1973	6.455,05	5.52	524	5.94	12.31
Reversiones Ley 1973	11.265.32	9.64	360	4.08	31.29
Ext. Der. Domi- nio	4.880,20	4.17	500	5.67	9.76
TOTAL	116.191,62	100.00	8.818	100.00	13.25

CUADRO N° 4

UTILIZACION DE TIERRAS DE LA HACIENDA LLINLLIN 1982.

UTILIZACION DE TIERRAS	N° HAS.	PORCENTAJE
Páramos	3.282,5	72.94
Laborables	265	5.88
Potreros	593	13.18
Huasipungos	303,7	6.75
Comunal	1,6	0.04
Chaparral	1,3	0.04
Receso	8,7	0.19
Puruna	9,6	0.21
Bosques	24,7	0.55
Ventas	8,4	0.19
Centro Cívico	1,2	0.03
TOTAL	4.500,2	100.00

FUENTE: Archivo de tierras-IERAC, Quito.

ELABORACION: Autor.

CUADRO N° 5

POBLACION Y VIVENDA CAMPESINA POR SECTOR EN LA COMUNA  
DE LLINLLIN 1982.

SECTOR	HABITANTE		VIVIENDA (2)		Habitante / Vivienda
	NUMERO	PORCENTAJE	NUMERO	PORCENTAJE	
Centro Cívico	157	16.47	25	22.52	más de 6
Santa Fé	340	35.68	50	45.05	más de 6
Pucará	256	26.86	15	13.51	7
Juntas	200	20.99	21	18.92	más de 9
TOTAL	953 (1)	100.00	111	100.00	$\bar{X} = 9.9$

(1) Más 36 campesinos pro-terratenientes, los mismos que han sido excluidos de la comunidad.

(2) Fuente tomada del IV Censo de Población, III de Vivienda, datos no oficiales.

FUENTE: Archivo de tierras- IERAC-Quito, INEC.

Elaboración: Autor.

CUADRO N° 6

EVOLUCION DE LA ESTRUCTURA AGRARIA EN LA PROVINCIA DE CHIMBORAZO  
EN PORCENTAJES 1954 - 1974.

TAMAÑO DE LAS EXPLOTACIONES.	1954		1974		INCREMENTO	
	N°	SUPERFICIE	N°	SUPERFICIE	N°	SUPERFICIE
- 1	25.70	1.50	30.23	1.46	4.53	0.24
1 - 5	60.40	15.10	53.08	14.48	7.32	0.62
5 - 10	7.70	5.60	7.03	5.38	0.67	0.22
10 - 20	2.80	3.80	6.83	9.05	4.03	5.25
20 - 60	1.80	6.00	1.50	4.86	0.30	-1.14
50 - 100	0.60	4.50	0.55	4.07	-0.15	-0.43
100 - 500	0.70	16.10	0.56	12.75	-0.14	-3.35
500 - 1000	0.10	7.90	0.12	6.95	0.02	0.95
1000 - 2500	0.09	13.90	0.06	9.03	-0.03	-4.87
2500 y más	0.05	25.60	0.04	31.97	-0.01	6.37
TOTAL	100.00	100.00	100.00	100.00		

FUENTE: I Censo Agropecuario de 1954, MAG-ORSTOM-1974.

CUADRO N° 7

EVOLUCION DE LA ESTRUCTURA AGRARIA EN LA PROVINCIA DE CHIMBORAZO SEGUN  
NUMERO Y TAMAÑO DE LAS EXPLOTACIONES 1954-1974 .

TAMAÑO DE LAS EXPLOTACIONES	1954		1974		INCREMENTO	
	N°	SUPERF. HAS.	N°	SUPERF. HAS.	N°	SUPERF. HAS.
- 1	8.580	4.600	12.425	5.493	3.845	893
1 - 5	20.045	47.700	21.809	54.457	1.764	6.757
5 - 10	2.550	17.700	2.885	20.235	335	2.235
10 - 20	936	12.100	2.807	34.035	1.875	21.935
20 - 50	585	<u>18.800</u>	619	<u>18.279</u>	34	-521
50 - 100	205	14.100	226	15.290	21	1.190
100 - 500	236	50.700	234	47.969	-2	-2.731
500 - 1000	38	25.100	41	26.160	3	1.060
1000 - 2500	29	44.000	26	33.959	-3	10.041
2500 y más	17	80.800	16	120.178	-1	39.378
TOTAL	33.221	315.600	41.088	376.055	7.867	

FUENTE: Censo Agropecuario 1954 - Censo Agropecuario 1974

ELABORACION: ERA

CUADRO N° 8

LIQUIDACION DEL HAUSIPUNGO POR EXTENSION EN LA HACIENDA  
LLINLLIN; 1965.

EXTENSION (HAS).	HUASIPUNGUROS	
	NUMERO	PORCENTAJE
1 - 2	62	48.82
+2 - 3	62	48.82
+3 - 4	2	1.57
4 y más	1	0.79
TOTAL	127	100.00

FUENTE: Archivo de Tierras del IERAC - Quito.

Elaboración: Autor.

CUADRO N° 9

LIQUIDACION DEL HUASIPUNGO POR GRUPOS DE EDAD, EN LA HACIENDA

LLINLLIN 1965.

EDAD	HUASIPUNGUEROS	
	NUMERO	PORCENTAJE
20 - 30	30	23.62
31 - 40	49	38.58
41 - 50	19	14.96
51 - 60	13	10.24
61 - 70	15	11.81
71 y más	1	0.79
TOTAL	127	100.00

## TENENCIA DE LA TIERRA, Y FORMA DE OBTENCION DE LA MISMA, SEGUN FORMAS DE TRABAJO ANTES DEL COFLICTO 1983

FORMAS DE TRABAJO ANTES DEL CONFLICTO	TENENCIA DE LA TIERRA							TOTAL
	SI				NO			
	HAUSIPUNGO	COMPRADO	REGALADO	NO CONTESTAN	TOTAL	NO CONTESTAN	TOTAL	
Arrimado	1.20	-	-	-	1.20	6.02	6.02	7.23
Yanapero	13.25	1.20	1.20	-	16.66	3.61	3.61	19.28
Huasicome	22.89	3.61	1.20	1.20	2.00	1.20	1.20	30.12
Higuacero	2.41	-	-	-	2.41	4.82	4.82	7.23
Quesero	4.82	-	-	-	4.82	-	-	4.82
Pastor	2.41	1.20	1.20	-	4.82	1.20	1.20	6.02
Ordeñador	2.41	1.20	1.20	2.41	7.23	1.20	1.20	8.43
Vaquero	2.41	1.20	-	-	3.61	1.20	1.20	4.82
Agricultura en general	6.02	1.20	-	-	7.23	2.41	2.41	9.64
Tractorista	-	-	-	-	-	1.20	1.20	1.20
No era comunero	1.20	-	-	-	1.20	-	-	1.20
TOTAL	54.04	9.64	4.82	3.61	74.70	22.89	22.89	

CUADRO N° 11

ESTUDIO DE CASOS - ESTIMACION DE LA NECESIDAD Y EXCESO DE MANO DE OBRA EN LA PROVINCIA  
DE CHIMBORAZO 1977

TAMAÑO DE EXPLO TACIONES	N° DE EXPLOTA CIONES	SUPERF I CIE HAS.	DEMANDA DE MA NO DE OBRA		MANO DE OBRA EXISTENTE		EXCESO DE MANO DE OBRA		COEFICIENTES EXCESO
			N° DE PERSONAS	N° JORNA LES AÑO	N° DE PERSONAS	N° JORNA LES AÑO	N° DE PERSONAS	N° JORNA LES AÑO	MANO DE OBRA %
- 1	10	5.51	1	276	9.600	32	31	9.324	97.1
1 - 3	11	20.16	4	1.008	14.100	47	43	13.092	92.8
3 - 5	11	39.74	7	1.987	12.000	40	33	10.013	83.4
5 - 10	7	33.00	5	1.650	4.500	15	10	2.850	63.3
10 - 20	4	54.00	11	2.700	8.400	28	14	5.700	67.8
20 - 35	4	142.3	24	7.115	6.600	22	-2	-515	7.8

FUENTE: ERA. Encuesta Socio-económica 1977.

ELABORACION: ERA.

CUADRO N° 12

ESTUDIO DE CASOS, INGRESOS PROMEDIO SEGUN TAMAÑO DE LAS EXPLOTACIONES EN LA PROVINCIA DE CHIMBORAZO  
1977.

TAMAÑO DE LAS EXPLOTACIONES	INGRESO PROMEDIO DE LAS EXPLOTACIONES					
	TOTAL	%	PREDIAL	%	EXTRA PREDIAL	%
- 1	12.080	100.0	4.180	34.6	7.900	65.4
1 - 3	9.776	100.0	8.118	83.0	1.658	17.0
3 - 5	12.381	100.0	11.286	91.1	1.095	8.9
5 - 10	39.847	100.0	36.813	92.3	3.034	7.7
10 - 20	27.008	100.0	25.433	94.1	1.575	5.9
20 - 33	7.379	100.0	2.959	40.1	4.420	59.9

FUENTE: ERA. Encuesta Socio-económica 1977

ELABORACION: ERA

CUADRO N° 13

ESTUDIO DE CASOS, ORIGEN DEL INGRESO PREDIAL SEGUN TAMAÑO DE LAS EXPLOTACIONES EN LA  
 PROVINCIA DE CHIMBORAZO 1977

TAMAÑO DE LAS EXPLOTACIONES	TOTAL (S/.)	%	INGRESO AGRI- COLA (S/.)	%	INGRESO PE- CUARIO (S/.)	%
- 1	4.180	100.0	950	22.0	3.230	78.0
1 - 3	8.118	100.0	3.506	43.0	4.612	57.0
3 - 5	11.286	100.0	5.409	47.0	5.877	53.0
<u>5 - 10</u>	36.813	100.0	24.096	<u>65.0</u>	12.717	<u>35.0</u>
10 - 20	25.433	100.0	6.517	25.0	18.916	75.0
20 - 35	2.959	100.0	819	27.0	2.140	73.0

FUENTE: ERA. Encuesta Económica

ELABORACION: ERA.

CUADRO N° 14

COMPLEMENTO DE SUBSISTENCIA DE LA ECONOMIA CAMPESINA INDIGENA, SEGUN SEXO

TRABAJO CAM PESINO EN OTRAS TIERRAS	GRUPOS DE EDAD												TOTAL
	15-19	20-24	25-29	30-34	35-39	40-44	45-49	50-54	55-59	60-64	65-69	70 y m.	
SI	2.53	5.06	3.80	3.80	-	-	1.27	-	-	-	-	-	16.46
NO	8.86	6.33	6.33	2.53	5.06	3.80	3.80	5.06	5.06	3.80	1.27	2.53	54.43
SIN INFORM.	3.80	1.27	3.80	2.53	5.06	1.27	-	-	6.33	2.53	1.27	1.27	29.11
TOTAL	15.19	12.66	13.92	8.83	10.13	5.06	5.06	5.06	11.39	6.33	2.53	3.80	100.00

FUENTE: Investigación

ELABORACION: Autor

-ATX-

CUADRO N° 15

TENENCIA DE VIVIENDA, SEGUN GRUPOS DE EDAD EN LA COMUNIDAD DE LLINLLIN 1983

TENENCIA DE VIVIENDA	GRUPOS DE EDAD												TOTAL
	15-19	20-24	25-29	30-34	35-39	40-44	45-49	50-54	55-59	60-64	65-69	70 y m.	
Propia	12.66	6.33	7.59	5.06	8.86	2.53	5.06	5.06	11.39	6.33	2.53	2.53	75.95
Padres	1.27	5.06	2.53	2.53	-	1.27	-	-	-	-	-	-	12.66
Familiar	-	-	2.53	1.27	1.27	1.27	-	-	-	-	-	1.27	7.59
Arrendad	1.27	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	1.27
Arrimada	-	1.27	1.27	-	-	-	-	-	-	-	-	-	2.53
TOTAL	15.19	12.66	13.92	8.86	10.13	5.06	5.06	5.06	11.39	6.33	2.53	3.80	100.00

FUENTE: Investigación

ELABORACION: Autor